

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Mártes 27 Enero 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.418

## Correspondencia

Madrid 23 Enero.

Ha sorprendido á muchos que «La Gaceta» de hoy publicara un parte oficial de la facultad de Medicina de la Real Casa diciendo que la Reina-Regente padecía un catarro nasal, que se habia estendido á la tráquea.

Los que recordaban que cuando falleció Don Alfonso XII, «La Gaceta» decia el dia antes de espirar aquel Monarca que la familia Real gozaba de escelente salud, se han alarmado, hasta el extremo de suponer que la Reina padecía una pulmonia; afortunadamente el catarro que hoy sufre S. M. no tiene importancia alguna; esta mañana apreciaron los médicos un aumento de temperatura sobre la normal, de cinco décimas, y aconsejaron á la Reina que permaneciera en la cama hasta medio dia y se volviera á acostar á la caída de la tarde.

S. M. ha permanecido levantada dos horas hoy, pero sin salir de sus habitaciones.

A enterarse de cómo seguia S. M. han estado hoy en Palacio el ministro de Gracia y Justicia, el gobernador y el general Martínez Campos.

En la escalera no hay, como otras veces ha sucedido, parte médico, sin duda por lo leve de la indisposicion que la Reina sufre. El Rey, la Infanta Isabel y las Infantitas han salido de paseo esta tarde, como de costumbre.

Desde las primeras horas de la tarde acudió á las inmediaciones de Palacio mucha gente, que no está suscrita á «La Gaceta», y que por lo mismo no sabia que el diario oficial publicaba un parte de la mayordomía á continuación del de la facultad de Medicina de la Real Casa, diciendo que por la indisposicion de la Reina se habia suspendido la recepcion y el banquete anunciados para hoy.

La decepcion no ha podido ser mayor.

Digo al principio de la carta que ha sorprendido el que «La Gaceta», tratándose de una leve indisposicion, publicase esta mañana el parte médico.

La razon de esto es muy sencilla. «La Gaceta» anunció oficialmente que hoy habria recepcion y banquete en Palacio con motivo del Santo del Rey, y como éstos se habian suspendido, algo debia decir «La Gaceta» que justificase la contraorden.

A la hora de cerrar esta carta S. M. sigue aliviada, si bien continúa el dolor de cabeza y en el estado de sopor que acompaña á un estado catarral.

Los médicos juzgan que necesitará á lo sumo para reponerse tres ó cuatro dias de cuidados.

No es exacto que S. M. adquiriera el catarro que le aqueja en una noche que se quedó á cuidar al Rey cuando tuvo el último cólico, como se ha dicho estos dias.

Ni el Rey tuvo cólico ni la Reina se quedó á velarle por la noche.

El dia en que llegó á Madrid la condesa de París, el Rey niño jugó y corrió con es-

ceso por las habitaciones de Palacio, hasta el punto de quedar muy fatigado.

Por la noche se sintió algo molesto, pero á la mañana siguiente despertó completamente bueno.

Los comisionados cubanos autonomistas deseaban vivamente que la junta directiva de su partido desistiera del acuerdo de retraimiento, y á esto se deben las gestiones que han practicado estos dias, pero haciendo constar siempre que se someterian á lo que en definitiva acordase la junta.

Esperan los comisionados con ansiedad conocer la respuesta del jefe del partido, Sr. Galvez, al telegrama que ayer le dirigieron; pero ya se sabe, por un despacho que ha recibido el ex-diputado Sr. Bergez, que los autonomistas han resuelto no desistir del retraimiento.

Quizá esta noche reciban los comisionados la respuesta, que se espera sea en el sentido que se ha teleografiado al Sr. Bergez.

La ratificacion del acuerdo es objeto de vivos comentarios, suponiendo unos que se debe á lo avanzado de la fecha en que nos encontramos, que no les permite preparar trabajo alguno; y otros creen que los autonomistas no luchan porque están convencidos de una derrota, por las escasas fuerzas con que cuentan, razon por la que desean la ampliacion del sufragio.

Sin embargo, el retraimiento de los autonomistas parece que ha dado algunos alientos á los que desean sacar adelante la candidatura de los comisionados que han venido á Madrid; y tambien se dice que serán reelegidos senadores los Sres. Ortiz de Pinedo y Fernando Gonzalez por la Sociedad Económica y por la Universidad de la Habana.

Llama la atencion que un periódico de tanta circulacion como «El Imparcial» publique con frecuencia falsas historias para presentar en desacuerdo al gobierno con el jefe del partido inconstitucional de Puerto-Rico.

Y digo esto porque hace unos dias afirmo que existia tal desacuerdo, desmintiéndolo en absoluto la prensa ministerial, y el citado periódico no insistió en su afirmacion. Hoy vuelve á afirmar lo mismo con motivo de la designacion de candidatos, y preguntado en los centros oficiales lo que hay de esto, resulta que el gobierno y el jefe del partido inconstitucional marchan de perfecto acuerdo en todo lo relativo á la campaña electoral.

¿Qué se propondrá con esto el citado periódico?

Ha fallecido el principe Bandonin, heredero de la corona de Bélgica é hijo del conde de Flandes.

Con la muerte de este príncipe han terminado los herederos legítimos del trono de Bélgica.

En el Brasil la Cámara ha negado al gobierno provisional un «bill» de indemnidad para lo que hizo desde la revolucion hasta la reunion del Parlamento. A consecuencia de esto ha dimitido todo el ministerio y formándose uno nuevo de hombres poco conocidos.—X

## EL MOTIN DE LAS CIGARRERAS

Madrid 23.

En el palacio de las Bellas Artes se promovió ayer, á las diez de la mañana, un alboroto mayúsculo entre las cigarreras que trabajaban allí desde que ocurrió el incendio de la fábrica de Tabacos.

El origen del tumulto fué el siguiente:

A la hora indicada, el viento, ó una piedra, rompió dos cristales del techo de una de las salas en que trabajan varias cigarreras, cayendo los pedazos con gran estrépito é hiriendo gravemente á tres de las mas antiguas.

Los gritos de las heridas conmovieron á todas, y en un instante se armó el escándalo. Las voces de: «¡Aquí morimos aplastadas!» «¡Esto es una infamia!» «¡No estamos seguras!» «¡Nos quieren matar!» «¡Huyamos, huyamos!» eran proferidas por centenares de voces, formando inmensa algarabía.

La actitud amenazadora de las cigarreras, que en confuso tropel intentaron cruzar la puerta del edificio, atemorizó á los empleados, que, temiendo sin duda algunos arañazos de las señoras, abandonaron á escape el local.

Fuerza de Orden publico y varios agentes acudieron presurosos al lugar del suceso, y mientras tomaban precauciones para evitar que las amotinadas cometieran algun desmán, estas nombraron una comision, formada por varias maestras, que se dirigió al gobierno para esponer sus quejas á la primera autoridad de la provincia.

El gobernador recibió con galanteria á la comision, la cual, despues de enterar á S. E. de lo ocurrido, espuso los abusos que cometen la Compañia Arrendataria y el inspector D. Marcelino.

—En las cocinas, dijo la que presidia, nos llevan un «cuarto» por calentarnos el puchero chico y una perra pequeña por el puchero grande, y como el dichoso palacio está tan lejos y tenemos que pagarnos el tranvia, calentábamos los pucheros en las estufas, hasta que nos los han hecho quitar y nos han quitado la comida. El palacio se viene abajo el mejor dia y nos mata, y entonces, ¿qué vá á ser de nuestros pobres hijos?

Despues que concluyó de hablar la comision, el gobernador, el alcalde y el juzgado de guardia se personaron en la fábrica provisional, siendo muy bien recibidos por las operarias.

El gobernador las arengó y les prometió que todo se arreglaria, y todo quedó tranquilo hasta el momento en que fué á abandonar la fábrica el citado D. Marcelino.

Las cigarreras se aglomeraron á la puerta del edificio para despedir al inspector con las galanterias siguientes:

¡Muera D. Marcelino! ¡Pillo ¡Bribon! ¡Muera, muera!

Y luego, cantando á coro:

Marcelino fué por vino,  
rompió el frasco en el camino

El jaleo continuó y llegó á su punto álgido en el momento de salir del palacio y al practicarse el acostumbrado registro

La operacion no se pudo practicar, y aquellas oleadas de mujeres se precipitaron á la calle, arrollando cuantos obstáculos se oponian á su paso.

De la confusion resultó una anciana con una muñeca fracturada, una operaria, con un accidente y varios empleados contusos por las caricias que les hicieron las mas exaltadas.

Desalojada la fábrica se restableció por completo el orden.

Un periodico de la noche dice que es muy posible que se habilite para la fábrica de Tabacos el edificio de la Escuela de Veterinaria.

## Telégramas

Villagarcía 23.—Con de ser hoy día del santo del rey, la escuadra inglesa, surta en este puerto, ha saludado á las doce disparando 21 cañonazos.

Desde el muelle se han oido los acordes de la Marcha Real española tocada por las músicas de la escuadra.

Está engalanada la arboladura de los buques, que ostentan en los topes el pabellon español.

Ayer obsequió el almirante á los comandantes de marina del puerto y del cañonete «Mac-Mahon».

La oficialidad de la escuadra será obsequiada con un baile en el salon del ballneario.

Es seguro que la escuadra inglesa permanecerá aquí un mes.

Río-Janeiro 23.—Se ha formado el ministerio brasileño en la forma siguiente:

Uchoa, presidente sin cartera.

Calcavante, Interior.

Justo Chermont, Negocios extranjeros.

Alenear Araripe, Hacienda.

General Frota, Guerra.

Almirante Foster Vidal, Marina.

Assiz Brazil, Justicia.

Es probable que el Sr. Eucena sea nombrado ministro de Obras públicas.

El ministerio de Instruccion pública y de Correos queda suprimido por razones de economías pasando sus asuntos á otros departamentos ministeriales.

Londres 23.—Los despachos de Río-Janeiro dando cuenta de la solucion de la crisis ministerial dicen que los ministros quedan bajo el peso de la acusacion del Congreso por actos cometidos durante el gobierno provisional.

El nuevo gabinete ha sido bien acogido por el Congreso.

Londres 23.—En la sesion celebrada ayer en la Cámara de los Comunes el señor Parnell anunció que hoy presentará una proposicion sobre la aplicacion de las leyes de represion en Irlanda, y pedirá que el gobierno fije el día en que ha de discutirse.

Londres 23.—Se anuncia en el Parlamento un importante debate acerca de los asuntos de Irlanda.

Parnell aprovechará esta circunstancia para hacer declaraciones sobre su nueva actitud, basada en el deseo de evitar di-

sidencias en el seno del partido autonomista.

Londres 23.—Varios periódicos ingleses confirman la noticia de que pronto se anunciará oficialmente el matrimonio del príncipe heredero de Rusia con la princesa Margarita, hermana del emperador de Alemania.

Nueva-York 23.—El periódico «La Tribuna» hace constar que la aplicación de la ley Mac-Kinley ha ocasionado durante el mes de Noviembre último una disminución de 1.400.000 pesos fuertes en los derechos de importación, comparativamente á Noviembre de 1889.

El mismo periódico asegura que el señor Blaine ha hecho saber que el Tribunal Supremo se declarará incompetente en los asuntos relativos á las pesquerías de Terranova, pero que la cuestión será arreglada amistosa y diplomáticamente.

Nueva-York 23.—Han llegado á esta capital algunos oficiales guatemaltecos con objeto de hacer compras de armas y caballos en previsión de que pueda surgir una nueva guerra entre Guatemala y la república del Salvador.

Bruselas 23.—Los periódicos publican extensos detalles sobre la enfermedad y muerte del príncipe Balduino.

Dicen que la agonía del príncipe empezó á las once de la noche y que á la una y tres cuartos de la madrugada dejó de existir.

Reina gran consternación en toda la ciudad.

Numerosos grupos se encuentran estacionados delante del palacio del conde de Flandes.

Las personas de distinción, particularmente oficiales superiores del ejército, inscriben sus nombres en las listas de pésame.

El príncipe ha fallecido á consecuencia de una congestión pulmonar.

A media noche ha venido el rey para ver el cadáver de su sobrino, al lado del cual ha permanecido una hora.

Luxemburgo 23.—El ministro de Estado ha dado cuenta en la Cámara del fallecimiento del príncipe Balduino y ha expresado la participación del Gran Ducado en la pena que aflige á Bélgica.

La Cámara levantó la sesión en señal de duelo.

Bruselas 23.—Esta tarde, después de hecha la autopsia al príncipe Balduino, se procederá á su embalsamamiento.

El rey y el conde de Flandes han recibido millares de telegramas dándoles el pésame.

Bruselas 23.—En la sesión celebrada hoy por la Cámara, el Sr. Bernaert ha expresado la parte que tomaba la Cámara en la cruel pérdida que aflige al rey y al país con la muerte del príncipe Balduino.

El presidente de la Cámara y varios oradores de la derecha, se han asociado á las palabras del presidente del Consejo y han hecho grandes elogios del príncipe.

La sesión se ha levantado en señal de duelo.

El alcalde de la ciudad ha hecho fijar un bando expresando el profundo dolor que la muerte del príncipe ha producido en toda la población.

Bruselas 32.—La princesa Enriqueta, hermana del Príncipe Balduino, continúa enferma de bastante gravedad.

Viena 23.—El cardenal Sunor ha fallecido.

Copenhague 23.—En la madrugada de hoy se declaró un incendio en el palacio del príncipe real.

El gabinete de trabajo de la princesa ha

quedado destruido quemándose el mobiliario y muchos cuadros de gran valor.

Roma 23.—Corre el rumor de que en el próximo Consistorio serán creados cardenales el nuncio de Su Santidad en París y monseñor Sepiacci, secretario de la Congregación de los obispos y regulares.

Se añade que monseñor Jacobini, secretario de la Propaganda, reemplazará á monseñor Sepiacci, y monseñor Persico ocupará la secretaría de la propaganda.

Monseñor Ajuti, que se encuentra en la misión de las Indias, reemplazará á monseñor Ferrata.

París 23.—Para festejar los días del rey de España el señor duque de Mandas ha dado hoy un gran banquete en el palacio de la embajada española.

Por la noche ha lucido en dicho local una magnífica iluminación.

### EL INVIERNO DE 1890

El primer documento de interés científico que hemos encontrado acerca del carácter del presente invierno, cuyos rigores, por fortuna, parecen desvanecidos en nuestras regiones, es de M. C. Gandy, del Observatorio del parque de Saint-Maur. Sus consideraciones se fundan principalmente en observaciones hechas en Francia; pero entre ellas hay algunas generalizaciones que merecen ser conocidas.

Empieza Mr. Grandy haciendo notar que el invierno de 1890-91 ocupará en la lista de los inviernos rigurosos un lugar especial, á causa de la fisonomía extraña bajo la cual se ha presentado.

«El conjunto de los caracteres que la constituyen—prosigue Mr. Gandy—es muy difícil de encontrar bajo nuestro cielo sequiano, dada nuestra posición geográfica al Oeste de un vasto continente bañado por un mar inmenso. Se encuentra, por el contrario, en la extremidad Este del gran continente boreal, cuyos bordes habitamos: en Pekin es donde es normal.

«De modo que París, por una notable excepción, ha sido gratificado con un invierno que tiene todas las apariencias de un invierno chino.

«La temperatura media de los cincuenta días de invierno transcurridos es de 3° bajo cero, precisamente igual á la de Pekin. Las mas bajas temperaturas no alcanzan los 15°; al termómetro recorre su trayectoria en poco tiempo, y varia también poco de un día á otro; las nubes y el azul se reparten el cielo. En la tierra la humedad no logra una graduación muy elevada, y las nieblas han desaparecido casi por completo. La nieve no hace mas que cortas y raras apariciones, y el suelo, que apenas ha tocado, quedando al descubierto, dispersa en el espacio lo que le queda del calor que poseía en noviembre; de modo, que se nota una congelación del suelo es una profundidad que pasa de 60 centímetros suceso sin precedente hace muchos años.»

«Tales son, á grandes rasgos, los hechos que resultan del examen del invierno actual. La analogía con los inviernos de China es tanto mas completa cuanto no han existido grandes deshielos, fenómeno que hay que atribuir necesariamente á la ausencia de vientos marinos.

«Desde el punto de vista de la probabilidad del tiempo, las particularidades del invierno actual pueden interpretarse favorablemente. Este invierno de comienzos tan rudos como imprevistos y que precede un periodo de frios menos vivos aunque sostenidos, nos señala un cambio importante en el equilibrio atmosférico. Es muy verosímil

que estemos pasando de una situación perturbada hace tiempo á otra mas regular; y no nos sorprendería que las estaciones recobrasen su lugar y marcha normales.»

«Es muy probable que el periodo de los años frios se cierre en 1891, á lo menos para la región de París; y que la era de los años calientes anunciada por M. Renen, el eminente director del Observatorio del Parque de Saint-Maur, se abrirá á no tardar. Podemos, pues, esperar un verano muy caliente.»

«Las conjeturas relativas á la elevación de las estaciones tienen una confirmación en el mecanismo que preside á la distribución del calor en Europa desde algunos años.»

El enfriamiento que realmente se observa desde 1879, parece que ha venido de la región del Norte, ejerciendo sucesivamente su influencia en países, cada vez mas meridionales.»

«El déficit en la temperatura—no considerándolo más que en París—se declara en 1879 con un máximo de 1°2, luego disminuye antes de volver á un segundo máximo de 1°2 en 1877, para atenuarse nuevamente, y no llegan más que á 0°3 en los dos años últimos. Al propio tiempo, en Perpignan se acentúa la falta de calor, sin dar signos de una desaparición tan próxima como en París, porque en 1890 el déficit pasa aún de 1°.»

«La esfera de acción del enfriamiento se extiende, por consiguiente, hacia el Sud, y en la actualidad encontramos de ello una prueba en el recrudecimiento de los frios al Sud del Loire, y hasta en Argelia.»

«Si pasamos del Mediterráneo á Argelia, hallamos hasta 1887 una marcha contraria de la temperatura anual que va creciendo, cuando decrece la temperatura de Perpignan. Pero ya en los dos últimos años el enfriamiento ejerce su acción sobre nuestra colonia africana, cuyo clima es peor, según se pretende. Así las observaciones hechas confirmarían la idea de una progresión del frío hacia el Sud.»

«Lo singular en este enfriamiento es que no se acusa lo mas mínimo en el interior del continente; y que Tolosa y Ginebra, por ejemplo, situadas á gran distancia del mar, dan una temperatura igual á la normal de la última década. Hemos elegido estas dos estaciones, porque los números que dan están fuera de toda crítica.»

«¿En qué sentido—concluye preguntándose M. Gandy—y según qué camino se producen estas variaciones? Una compilación concienzuda de los documentos meteorológicos permitiría conocerlo. Notemos, antes de terminar, que al enfriamiento señalado en la Europa occidental, corresponde un abonzamiento registrado en Rusia desde algún tiempo, especialmente en verano.»

«Acaso un día llegaremos á saber que la temperatura está sometida á fluctuaciones semejantes á grandes ondas de progresión muy lenta, cuyo regreso puede predecirse.»

### Gacetilla

En la reseña de la comida con que el Sr. Barón de las Arenas obsequió á varias distinguidas personas de esta Isla, dijimos que «la fiesta terminó con baile, despidiéndose la concurrencia á las doce de la noche». Así es la verdad, mas deseosos de dejar las cosas en su punto cúmples consignar que una hora antes de que empezara el aludido baile, se retiró S. S. Ilma el Obispo diocesano con los señores Canónigos que le acompañaban, omisión en que

involuntariamente incurrimos por efecto de la precipitación con que hubo de escribirse dicha reseña, y que habiéndola notado hoy la subsanamos muy gustosos, dando á cada uno lo suyo, como es justo.

El Comandante y Oficialidad del crucero inglés «Phaeton», obsequió ayer tarde al Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta Plaza y á varias distinguidas familias de la población, á un thé que tuvo lugar á bordo de dicho buque.

La fiesta estuvo muy animada, terminando con baile que duró hasta entrada ya la noche.

La concurrencia quedó complacida de las finas atenciones de que fué objeto por parte de los iniciadores de la reunión.

El Ilmo. Sr. Obispo ha visitado hoy las ricas colecciones de insectos, conchas y fósiles del distinguido naturalista Sr. Cardona Orfila, y las que posee D. Juan Pons y Soler.

Considerando la Junta Directiva de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad, la Junta de distrito del pueblo de San Luis está ajustada á los preceptos de Reglamento, ha acordado en sesión de hoy no acceder á los deseos manifestados por el Ayuntamiento, de que se aumentara el personal de dicha Junta.

En vista de este acuerdo, el Teniente de Alcalde D. José Seguí ha solicitado que se modificara el Reglamento por que se rige la Asociación.

La carga de que ha sido portador el vapor-correo «Menorca» procedente de Palma es la siguiente:

1 caja conteniendo guantes, trenzas y otros; 1 id. goma; 5 fardos suela; 40 cajones jabón duro; 10 sacos arroz; 24 id. corteza de encina; 9 cubetas higos; 23 sacos patatas; 2 cascos sardina; 9 bultos sillas; 2 cuartines anisado; 1 cesto manzanas; 1 saco ajos; 2 id. cebollas; 2 canastos huevos; 1 bulto pastas; 14 barriles vino; 2 pipas aguardiente de caña; 2 barriles y 6 cuartines anisado; á granel obra de palmas; 55 sacos patatas; 7 bultos fideos; 90 sacos yeso; 50 id. cemento; 4 id. cebollas; 11 cubetas higos; 1 saco murtones; 2 id. tomates; 10 id. habichuelas; 20 cajones pasas; 2 tinajas jabón blando; 1 caja guitarras; 3 cajas cerillas y otros efectos.

En el sorteo nacional celebrado el día 20 del presente mes han obtenido premio de 500 pesetas cada uno los números 3181, 18540, 19939, 22393, 24381, 25841 y 25848 despachados en la Administración del Estanco de la calle de la Arravaleta y con iguales premios los billetes números 19701 y 23986 despachados en la Administración del Sr. Hernández.

Se ha de proveer por concurso de traslado la escuela elemental de niñas de Ciudadela, dotada con el sueldo anual de 1.100 pesetas.

Durante el año actual, la correspondencia para el Archipiélago filipino saldrá de Barcelona los días siguientes:

6 de Febrero: 6 de Marzo; 3 de Abril: 1.º y 29 de Mayo: 26 de Junio: 24 de Julio: 21 de Agosto: 18 de Septiembre: 16 de Octubre: 12 de Noviembre y 11 de Diciembre.

Por los vapores de las Mensajerías Marítimas Francesas: 20 de Febrero: 20 de Marzo: 17 de Abril: 15 de Mayo: 12 de Junio: 10 de Julio: 7 de Agosto: 4 de Septiembre: 1.º y 30 de Octubre: 27 de Noviembre y 25 de Diciembre.

Debiendo dar principio el 8 de febrero próximo el acto de la declaración de soldados, y teniendo también que ejercer los ayuntamientos en dicho día funciones tan inaplazables como la elección de csmpromisarios para la de senadores, la «Gaceta»

de hoy resuelve la dificultad con la siguiente real orden circular del ministerio de la Gobernación:

«S. M. la reina regente, en nombre de S. M. don Alfonso XIII (Q. D. G.), se ha servido disponer que el expresado acto de clasificación y declaración de soldados tenga lugar el día prefijado por la citada ley de reclutamiento en su art. 73, y dé principio á las ocho de la mañana del mismo día, suspendiéndose este acto á las diez, hora fijada por el 32 de la de senadores para verificar la eleccion de compromisarios, debiendo continuar aquel una vez terminada esta, en el mismo día ó siguientes, segun está prevenido.»

El «Diario Oficial» ha publicado la siguiente disposicion:

1.º Se denominarán «reclutas con licencia ilimitada por exceso de fuerza» aquellos que, dentro del contingente señalado para activo á cada zona, marchen á sus casas con licencia por no tener cabida para haberes en la fuerza reglamentaria de los cuerpos á que hayan sido destinados, y estos individuos no podrán viajar ni cambiar de residencia mas que dentro de la misma zona.

2.º Se denominarán «soldados con licencia ilimitada por exceso de fuerza» los que, habiendo servido en las filas del ejército, obtienen ese beneficio antes de pasar á situacion de reserva activa, pudiendo estos individuos viajar y cambiar de residencia dentro de la Península, Islas adyacentes y posesiones del Norte de Africa, sin dejar de pertenecer á los cuerpos activos de donde proceden, con arreglo á la real orden circular de 27 de Septiembre último, en cuya disposicion se hallan previstos todos los demás extremos relativos á vigilancia, llamamiento y cuadro de reserva á que deben quedar afectos.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos de esta provincia recordándoles que el día 15 de Marzo próximo deberán estar presentados en dicha dependencia los presupuestos ordinarios para el ejercicio de 1891-92, indicando los documentos de que deben ir acompañados.

Don José Ripoll Palou, comisario de guerra de primera clase, ha sido destinado al distrito de las Baleares.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que los jefes de todos los cuerpos é institutos del Ejército provean del documento «fé de soltería» á todos los individuos de la clase de tropa que se hallen en condiciones, con arreglo á la ley, de contraer matrimonio, facilitándoles el referido documento sin que tengan necesidad de solicitarlo los interesados.

Para alejar las sospechas que pudieran haber sobre la legitimidad de las cajas de Pastillas contra la tos, que prepara el Dr. Andreu de Barcelona, este Señor avisa el cambio efectuado, empleando cajas de metal en vez de las de carton que se usaban desde hace 25 años. Con el nuevo envase las pastillas se conservan para siempre, y la caja resulta ser más cómoda y elegante. Apesar del mayor coste de las nuevas cajas el Dr. Andreu no ha aumentado el precio, lo cual agradecerán sus consumidores.

D. Eugenio Font ha sido nombrado Cajero provincial de Instrucción pública en esta Isla.

Los pasajeros llegados esta mañana de Palma á bordo del vapor-correo «Menorca» son:

D. Guillermo Diaz y señora; Juan To-

más; Pablo R. Cardona; Francisco Garcia; Maria Bestard; Cristóbal Pons; Rafael B. Pons; Nicolás Gelabert; Vicente Salvador y esposa; Francisco Rostoll; Emilio Parera, Un oficial, dos individuos de tropa, una esposa y un hijo; Rafael Parceroy y esposa; Faustino Vilella; Alberto Mercadal; Gabriel Seguí; José Bernat; Jaime Seguí; Francisca Enseñat; Juan Manent; Diego Seguí; Gregorio Bagur; Antonio Miret; Jaime Sintes.—Total 31

En la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad, se han tomado los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la anterior.

A instancia de parte se acordó incluir en el alistamiento de los mozos sujetos al reemplazo del Ejército en el presente año á Antonio Triay Torrent, nacido en Argel.

Se autorizó á Juan Borrás Gelabert, para construir aceras en la fachada de la casa de su propiedad núm. 28 de la calle de San Luis Gonzaga.

Se acordó facilitar á la Direccion general de Beneficencia los datos relativos á la distribucion é inversion de la subvencion que abona el Estado en equivalencia de la suprimida rifa de esta ciudad.

No habiéndose presentado reclamacion alguna contra las listas de electores de compromisarios para Senadores durante el plazo en que han estado expuestas al público, se acordó publicarlas como definitivas.

Se acordó publicar dentro del plazo legal las listas de elegibles para concejales.

Se acordó que la Comision de Beneficencia informe acerca de la conveniencia y medios de adquirir la casa núm. 1 de la calle de San José de esta ciudad para agregarla al Hospital Municipal.

Se acordó pase á informe de la Comision de Beneficencia una instancia de D.ª Maria Villalonga, vecina de Alayor, en la que solicita se le releve de la fianza prestada en favor de una expósita que tenia prohibida y que se ha separado de su compañía.

Y se levantó la sesion.

### ALUMBRADO DE MAHON

Datos sobre las aplicaciones de la electricidad al alumbrado, á la industria y á la economia doméstica.

#### La electricidad en los Estados Unidos

Según datos fidedignos, hay hoy en los Estados Unidos 3.351 empresas de alumbrado eléctrico que suministran diariamente electricidad para 192.500 luces de arco y 1.925.000 luces incandescentes. Se emplean máquinas de vapor que reúnen la fuerza de 459.195 caballos. El capital invertido en las compañías de alumbrado eléctrico durante el último semestre se ha aumentado con el valor de 42.210.000 pesos. En Abril último habia en los Estados Unidos 59 ferro-carriles eléctricos con 305 millas de via, moviéndose en ellas 440 carros motores y utilizando en sus máquinas estacionarias una fuerza de 8.000 caballos. En Febrero de 1890 habia 49 nuevas vias en construccion con un total de 189 millas y 244 motores. Existen tambien varias fábricas de motores, empleando tambien algunas de ellas hasta 1.200 hombres en sus talleres.

Estos datos son del mes de Julio del año pasado; y desde entonces las aplicaciones de la electricidad se han extendido de una manera prodigiosa ocasionando quiebras á sociedades de gas que habian gozado de una vida floreciente antes de que se desarrollara é impulsara á empresas y particulares la sin rival luz eléctrica.

En la América del Sur se acaba de hacer aplicacion interesante del transporte de la fuerza por la electricidad en los grandes

túneles que atraviesan los Andes á 3.000 metros de altura.

A esta elevacion y á distancias enormes de poblados era casi imposible llevar el carbon para mover las máquinas necesarias para taladar la durísima roca, y se decidió emplear la fuerza de unos saltos de agua próximos, trasportándola por medio de la electricidad á los túneles, donde actuaría sobre las máquinas de perforar.

Dos fábricas de electricidad se han instalado, una en la vertiente chilena, otra en la Argentina; la primera utiliza un salto de 130 metros; la segunda otro de 200.

Los motores, que están á seis kilómetros de los generales, son de 60 caballos, y actúan sobre máquinas de aire comprimido. Una parte de la corriente se utiliza para el alumbrado eléctrico de los trabajos.

### Noticias marítimas

Vapores Trasatlánticos.—El «Baldomero Iglesias» salió de la Habana el 20 para New-York.

El «San Agustín» llegó á Colon el 20 procedente de La Guaira.

El «Veracruz» llegó el 22 á Cádiz, procedente de Santa Cruz de Tenerife.

El «Isla de Luzon» salió el 22 para Colombo.

El «San Francisco» salió de La Guaira el 22, para Ponce.

El «Mogador» llegó á Cádiz el 22, procedente de Málaga.

El «Montevideo» salió de la Coruña el 23, para Puerto Rico.

El «Isla de Mindanao» salió de Cádiz el 22, para Vigo.

El «Santo Domingo» salió de Liverpool el 22, para el Ferrol.

El «Cataluña» llegó á Marsella el 23, procedente de Cádiz.

Para las Antillas salió el 25 de Barcelona el «Hernán Cortés».

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 25.—1 buey, 279 kilos, Biniefús; 1 ternera, 71, S.º Olivar; 1 id., 96, Bellvé Vey, y 2 cerdos, 221

Día 26.—1 buey, 152 kilos, Rafael Gornés (Alayor); 1 id., 285, Pedro Pons Vincent (Alayor); 1 ternero, 75, Bellvé Vey; 3 carneros, 38, La Cova; 3 id., 32, M.º supstá Vey, y 9 cerdos, 1.164.

Día 27.—1 buey, 193 kilos, Rafael Vey; 1 ternero, 169, Diego Salort (Alayor); 1 id., 88, noria de Villalonga; 1 ternera, 100, Cutaina de Carreiras; 1 carnero, 20, Abdabús, y 3 cerdos, 209.

### Telegramas

#### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 26.—9 n.

En el Consejo de Ministros se ha leído la nota que el Gobierno de los Estados-Unidos ha pasado al de España, proponiendo concertar entre ambas naciones un tratado de comercio, cuyas bases llegarán á la Península en el próximo correo de Cuba.

Dichas bases estriban en declarar libres de derechos los azúcares, melasas, pieles, thé y café.

En el referido Consejo se ha acordado aconsejar á S. M. la Reina Regente conceda la gracia de indulto á favor de un soldado de Cuba.

Los autonomistas han aplazado resolver en definitiva la actitud que

han de guardar en las próximas elecciones.

Madrid 26.—9:45 n.

La escuadra insurrecta de Chile ha bombardeado á Puerto Coronel, causando grandes destrozos y muchas víctimas.

Los Consejeros de la Corona, reunidos en Consejo, han examinado el proyecto de reforma relativo á las clases pasivas que dependeu del ministerio de la Guerra.

Madrid 26.—10 n.

Las cigarreras que todavía continúan en huelga, han acudido hoy á Palacio para entregar una exposicion relativa á las quejas que aducen, habiéndose después amotinado porque algunas de ellas habian ido á continuar sus tareas en el Palacio de Bellas Artes.

Fuerzas de la Guardia civil han acudido al lugar del motin, siendo recibidas á pedradas y silbidos. Uno de los guardias ha sido herido en la cara.

Las amotinadas se han retirado cerca del anochecer, no habiendo logrado causar perjuicios á las que trabajaban, que han podido volver á sus domicilios sin sufrir incidente alguno.

Madrid 26.—10 15 n.

Ha circulado el rumor de que se trataba de sublevar un Regimiento de esta guarnicion, resultando ser una de tantas inventivas sin resultado.

El general Polavieja ha telegrafado á la Junta Directiva de los autonomistas de Cuba, ratificando que sus correligionarios de Madrid habian acordado el retraimiento electoral.

S. M. la Reina Regente se halla restablecida en su salud habiendo despachado hoy con el señor Cánovas.

Madrid 27.—8 m.

Se han adoptado precauciones para evitar una manifestacion que proyectaban realizar las cigarreras.

El Palacio de Bellas Artes está custodiado por las fuerzas de la Guardia civil de á pie y de á caballo, y por treinta parejas de guardias de Seguridad.

### El Comandante Militar de Mallorca de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto, etc., etc.

Hace saber: Que habiendo sido hallado en aguas de la costa Norte de esta isla por el patron de pesca Tomás Sintés y Caules un bote de construccion extranjera, sin nombre ni señas, bastante deteriorado, se hace público á fin de que los que se crean con derecho á él se presenten en esta Comandancia en el improrrogable plazo de treinta dias contados desde esta fecha á deducir sus derechos. Y se anuncia para conocimiento del público. Mahon 27 Enero de 1891.—Emitio Hédiger.

**COTIZACIONES**

Barcelona 26.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	76'65
4 por ciento Exterior.	78'22
4 por ciento Amortizable.	88'50
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'25
Banco Hispano-Colonial.	55'95
Ferro-carril de Barna. á Francia.	42'40
Id. del Norte de España.	74'70
Id. de Orense.	66'15
Id. de Almansa.	120'50
Id. de O. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	81'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	74'87
Obligaciones C. Traslantica.	85'25
Cubas nuevas	96'75

**Empeños del Casino Mercantil**  
Interior 10 rs. vn. paga alcista  
Madrid 26

4 p. Interior.	76'55
4 p. amortizable	88'65
Billts. Hipos. de Cuba.	102'95

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

S. Juan Crisóstomo, obispo y doctor  
*Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.*  
del Sufragio en el Cármen.

**Santo de mañana**

San Valero obispo, la Traslacion de Santo  
Tomás de Aquino doctor, la Aparicion  
de Sta. Inés vírgen y mártir y San  
Julian obispo de Cuenca.

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 27

De Palma vapor «Menorca» Cap. Don  
Francisco Cardona con 17 trips. 31 pasa-  
jeros efs. y la correspondencia.

Despachados el 27

Para la mar crucero de guerra inglés  
«Phaeton».

**ANUNCIOS**

**CONSULADO**

de la Confederacion Suiza en Barcelona

Decreto del Consejo federal suizo refe-  
rente al reparto de fondos de los sueldos y  
pensiones atrasados de los antiguos regi-  
mientos suizos al servicio de España.

El Gobierno suizo con fecha 2 de Junio  
último, ha acordado la reparticion del im-  
porte de los atrasos de pensiones y sueldos  
satisfechos por el Gobierno español, perte-  
necientes á los antiguos regimientos suizos  
Wimpffen, número 1, y Zay, núm. 4.

Todos aquellos que se crean con dere-  
chos á la indicada reparticion de atrasos de  
sueldos y pensiones y se hallen estableci-  
dos en España, deberán dirigir sus preten-  
siones á los Sres. Cónsules de Suiza, resi-  
dentes en Madrid y en Barcelona respecti-  
vamente, hasta fines de Febrero próximo  
de 1891; advirtiéndole que pasado este plazo  
queda perdido el derecho á toda reclama-  
cion.

**Perdida**

Se ha perdido desde la Plaza del Prin-  
cipe hasta el Carmen un boa de señorita,  
color gris. Se suplica á la persona que lo  
haya encontrado lo devuelva en la calle  
del Castillo núm. 10 casa de Antonio Prats  
donde será gratificada,

**Para Vender**

Lo está la casa núm. 20 de la calle de  
Graia.  
En la del Cos de Gracia 30 informarán.

**CHOCOLATE OSTEÓGENO**

del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamen-  
te conocido, según lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo  
han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones  
científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica  
de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos. 7 reales.—Exigir en cada paquete la firma  
y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FA-  
BREGUES.—Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

**REGALAMOS  
50 DUROS EN GÉNEROS**

Por cada 5 pesetas que todo comprador gaste en esta casa durante el co-  
riente mes y el próximo Febrero se le entregará un número á su eleccion  
desde el 1. al 1000. Repartidos que sean todos los números haremos un sor-  
teo y al que sea el agraciado

**REGALAREMOS 50 DUROS**

en géneros que podrá escojer á su gusto.  
PUBLICO: esto es un dote que puedes hacerte solo gastando 5 pesetas en

**el Bazar Canet y Pons**

Esta es la verdadera baratura: pero ademas de lo dicho todos los géneros  
han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

Capas desde 8 duros; Tiages desde 3 duros y medio.

Todos los géneros en pieza á precio de fabrica.

**Canet y Pons, Prieto y Caules 50**

**ENFERMEDADES DEL PECHO**

**JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL**

de GRIMAULT y C<sup>a</sup>, Paris.

Este Jarabe es el más conocido el más antiguo y el que produce los resultados  
más rápidos y satisfactorios. Engañan al publico los que no le den un frasco oval  
y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT Y C<sup>a</sup>. Calma la Tos, hace desaparecer  
los Sudores nocturnos; cura

las Bronquitis, los Catarros, la Consuncion, la Tisis,  
y corta la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fabrica, la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup>  
y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS

Imprenta de M. Parpal.—Bastion 39

**TEATRO PRINCIPAL**

COMPANIA DE ZARZUELA  
DE LOS CASINOS CONSEY Y RECREO

**GRAN FUNCION**

para el Miércoles 28 Enero de 1891

BENEFICIO DE LA TRIPLE COMICA

**D.ª ANDREA GUINDA**

QUIEN TIENE EL HONOR DE DEDICARLO

**AL DISTINGUIDO PÚBLICO MAHONÉS**

Ultima representacion de la zarzuela en  
tres actos, letra de D. Luis Olona, música del  
maestro Gaztambide cuyo título es

**CATALINA**

dirigida y concertada por el joven maestro  
Sr. Lleó, puesta en escena por el Sr. Segalá  
bajo el siguiente

REPARTO.—Catalina, Sra. Ontiveros;  
Berita, Sra. Guinda; Una cantinera, Sra. Pon-  
ces-Pedro, Sr. Bergadá; Kalmuff, Sr. Guar-  
dia; Ivan, Sr. Segalá; Miguel, Sr. Rovira; El  
General Imaloff, Sr. Portella (P); Un cabo de  
cosacos, Sr. Berenguer; cosacos, soldados, al-  
deanos, jornaleros, tambores, instruccion de  
reclutas, etc. etc.

En obsequio á la Beneficiada, en el inter-  
medio del segundo al tercer acto, el cuarteto  
y acordeon compuesto de los Sres Seguí (Pe-  
dro), Gutierrez, Carreras, Seguí (Francisco)  
y Villalonga, ejecutarán algunas piezas de su  
escogido repertorio.

Precios de costumbre.

A las ocho y media.

**En venta**

Hay unas puertas vidrieras grandes de  
once palmos alto por siete de ancho. Plazi  
Constitucion 7.

**TINTA NEGRA**

suelta y en botellas de varias dimensiones  
TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

**YESO**

en barra redonda y cuadrada en cajonci-  
tos de 100 barras.

Precios módicos.

Bastion, 39, Imprenta.

**Leche de Burra**

Se encontrará y pasa á domicilio en la  
calle de San Bartolomé número 23.

**Hojas de servicio**

Fes de vida

Listas de embarque

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público»

**Para alquilar**

Lo está la cochera de la calle de Buena-  
vista sin número. Informes S. Antonio 11.

Lo están los pisos altos de la casa Cos de  
Gracia núm. 48, juntos ó separados; precio  
módico. Informarán calle Moreras, 58.

Lo está tambien la del número 43 de la  
misma calle en iguales condiciones.

Lo está la casa calle de San Fernando  
núm. 39.

Informarán Cos de Gracia 139.

**Piano**

Hay uno para alquilar de escelen tes vo-  
ces. Calle de Hannover núm. 38.

**Sirviente**

En esta imprenta informaran de uno  
que desea encontrar colocacion.

**LA VID**

Además de cuanto se expende en vinos  
licores y ultramarinos se encuentra el ri-  
quisimo ATUN en escabeche.

LA VID de MANUEL BELTRAN

Calle Nueva 29

**Para vender**

Hay los instrumentos musicales siguientes:

- Un bajo *mi b*.
- Un bombardino en *Do*.
- Un Onoben en *mi b*.
- Dos clarinetes en *si b*.
- Un requinto 2 cornetines y una flauta.

Dichos instrumentos se hallan en buen  
estado y se darán juntos ó por separado  
por un precio sumamente módico.

Para verlos dirigirse á D. José Villalonga.  
Deya 47 recompositor de toda clase de  
instrumentos para banda.